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Vão arrancar as obras 
na Escola Secundária 

Henrique Medina 
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Portaria / entrada na Escola 

o» Na parte do edifício a ser construído de raiz, a nível de rés do chão, no lado sul e nascente, 
vão ser instalados os ServiçosAdministrativos, a Direção, um Auditório e demais gabinetes 
(Diretores deTurma.Associação de Pais, Associação de Estudantes, etc.) 
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Recolhas de Sangue e de 
registo de medula óssea 

AAssociação Humanitária de Dadores de Sangue de Esposende, em 
colaboração com o Instituto Português de Sangue, realiza colheitas de 
sangue. Assim, todos os beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos 
dias e locais abaixo indicados, para participarem em mais um acto de 
solidariedade e amor ao Próximo. 
> 4 de Novembro — Belinho, Escola Básica, das 9h00 às 12h30 horas 
> 4 de Novembro — Palmeira de Faro, Junta de Freguesia, das 9h00 

,às 12h30 horas 

Francisco Marques edita 
mais uma obra literária 

No próximo dia 6 de 
dense Dr. Francisco 
Marques estará no 
Instituto dos Vinhos 
do Douro e Porto, 
I.P., para concretizar 
mais um lançamento 
da sua obra intitula-
da "Alguns Livros da 
Minha Biblioteca e 
Outras Histórias III", 
uma edição que será 
apresentada pelo 
Prof. Doutor Fernan-
do Almeida. 

Trata-se de um 
volume com 320 pá-
ginas, ilustrado, cujo 
custo é de 30,00E, 
tendo sido editado 
pela MODODELER. 

novembro, pelas 17h45, o esposen-

y 

Alguns Livros 
  da Minha Biblioteca 

e Outras Histórias III 

Jl 
Francisco Marques 

%.i1110000ELER 

Prémio Literário Manuel de 
Boaventura 

O prazo de candidaturas à segunda edição do Pré-
mio Literário Manuel de Boaventura 2019 decorre 
desde o passado dia 15 de outubro corrente até ao 
dia 15 de janeiro de 2019. 
Na próxima edição daremos informação mais por-

menorizada. 

ESPOSENDE 

Jorge Pessoa Lopes 

AGRADECIMENTO 

A família, vem por este meio, agradecer a todas as 
pessoas que lhe manifestaram o seu pesar e soli-
dariedade aquando do falecimento, funeral e missa 
do 7° dia do seu ente querido, bem como às que por 
qualquer outro modo se associaram no momento da 
sua dor e aproveita para pedir desculpa por qualquer 

falta inconsciente e involuntariamente cometida. 

Esposende, 23 de outubro de 2018 

A FAMILIA 
Agência Funerária de Esposende Lda. 

Hoje vou lembrar uma avenida que bem conheci e que mar-
cou a minha infância, porque foi ali que apanhei boas raçadas 
de sol, ao socairo daquela árvore (papiro), que ainda vai resis-
tindo ao tempo e que se encontra na esquina do Hotel Nélia. 
Aquele sítio foi palco de muitas brincadeiras, ora para tramar os 
rapazes de Goios, que, naquele tempo, frequentavam a escola 
Primária de Esposende, ora para tramar os pobres desfavore-
cidos e mártires da sociedade e do regime que tínhamos. O 
Povila, o Boca, o Picau e outros, que viviam da mendicidade, 
sofreram bem na pele a rudeza de um povo que os martirizava, 
para gáudio de outros e de esse regime que queria tapar o sol 
com uma peneira. Era certo e sabido que, aquando da visi-
ta de algum Sr. Ministro, estes desgraçados eram apanhados 
e encarcerados na prisão, durante pelo menos dois dias. Só 
depois do regabofe e d'uma soneca em "vai de lençóis", de 
sua excelência, no Hotel Suave Mar, e após a sua partida é 
que estes miseráveis eram restituídos à liberdade, para mendi-
garem à caridade pública, que nem sempre era cumprida. Se 
bem me lembro, (como dizia o outro), aquela avenida, a Aveni-
da Valentim Ribeiro, que é essa que hoje estou a focar, era em 
terra batida, com uma fila de árvores de cada lado, com duas 
espécies intercaladas, uma de folha vermelha (ameixoeira bra-
va) e outras de folha verde. Que me lembre, só existia naquela 
avenida (que naquele tempo era mais conhecida por Avenida 
de Goios) a Garagem Avenida, de Alberto José Monteiro Torres 
(mais conhecido por Alberto da Cidra) e a casa que, salvo erro, 
era do Dr. Sousa e Costa, onde, mais tarde, morou o Escrivão 
Reto, e que depois foi adquirida por Simões da Costa. E do lado 
oposto, mais à frente, existia uma cabine elétrica, cujos fios que 
lá vinham ter, quando o vento norte era mais forte um pouco, 
faziam uma zoada que se ouvia longe. De resto, a única rua 
que desembocava nesta Avenida é a Rua Adriano Vieira. Nada 
mais tinha esta Avenida, a não ser campos. Onde hoje se situa 
o Supermercado Jaju era um grande campo de Artur Angelino, 
que deu lugar a apartamentos, ruas e à Praça Pintor Henrique 
Medina. Faltou dizer que era numa regueira daquela avenida 
que eu ia lavar os escarradores do estabelecimento do meu 
pai. Tempo que já se vai esvaindo na bruma do tempo. É com 
justiça e gratidão que o topónimo Valentim Ribeiro ainda persis-
te naquela Avenida. O seu nome está ligado a Esposende pelo 

futebol, pelo Teatro Club, pelo Hospital, etc. Foi benemérito e 
obreiro que, à época, impulsionou Esposende. Este Senhor de-
veria perpetuar num bronze e figurar numa das nossas praças, 
com referência de gratidão do povo Esposendense. 

18.10.1888 - 

Deixando esta ideia para os outros, vamos apontar o dedo... 
Às luzes da Catraia estilizada, do Largo Dr. Fonseca Lima, que 
já "pifaram" há algum tempo e continuam ceguinhas como uma 
toupeira, à espera que alguém dê à luz. 
Os esteios à entrada da Avenida Valentim Ribeiro continuam 

com a ausência das gaivotas, só lá estão as patas há alguns 4 

anos! Já que não se veem obras de vulto em Esposende, pelo 
menos façam estas pequenas coisas que embelezam a cidade. 
Isto é uma questão de ter olhos de ver e boa vontade. Vá lá, 
se querem ser uns lindos meninos, reponham lá as gaivotas. 
Há cerca de um ano que o Largo Rodrigues Sampaio está 

com oito candeeiros apagados. É obra!!! 
Os sinais indicativos de lombas, alimentadas por energia so-

lar, na Avenida Marginal, já não funcionam há algum tempo, 
assim como vários "olhos de gato" na mesma avenida. A em-
presa que monta essas coisas não faz manutenção? Ou monta 
e depois que se lixe! 
Os mupis instalados na cidade têm, no verso do reclame, o 

mapa da cidade. Acontece que, de noite, quem quiser consultar 
o mapa tem que levar uma vela e alguns até estão totalmente 
apagados. É a manutenção da empresa que se está marim-
bando para quem também não liga à manutenção. 
Na Avenida Marginal faltam várias palmeiras e até parece 

que não estão com ideias de lá meter outras. Enfim é o que 
temos numa cidade que já não é dos Esposendenses. 
A anedota vem aí... 
Email do chefe!!! 
Um belo dia, um trabalhador recebe um email de seu chefe, 

no qual estava escrito: 
- Porra. 
No dia seguinte, o funcionário respondeu ao email: 
- Fodase. 
Regressando ao escritório, o funcionário foi imediatamente 

chamado pelo chefe, que lhe disse: 
- Você não tinha o direito de me responder daquela maneira! 

Não sabe que estamos em contenção de despesas? O meu 
email era simplificado e o significado de Porra é: "Por obséquio 
remeter o relatório atrasado". 
O funcionário argumentou: 
- Sei de tudo isso e foi exatamente dentro desse espírito que 

lhe respondi. E já agora fique a saber isto: Fodase significa: 
"Foi ontem despachado, amanhã será entregue". 

Modemices... 
Não acreditam? /Veeo 

Efeméride trágica 
"S. João Novo" - lancha da pescada 

Fez no dia 18 deste mês 130 anos, que se deu o naufrágio da 
lancha «S. João Novo», da nossa Ribeira. Foi uma das maiores 
tragédias acontecidas na costa de Esposende e ainda hoje faz 
parte da tradição oral da nossa classe piscatória o drama vivido 
por aqueles 25 homens, alguns pais e filhos, que compunham a 
tripulação. A "história", que chegou até nós e, no caso, até mim, 
foi-me contada várias vezes na infância e é uma das que jamais 
esquecerei. 
Segundo o que me narraram, esta tragédia deveu-se à "cas-

murrice" do mestre, que, pouco depois da saída da barra, ao ser 
ultrapassado por um seu rival noutra lancha, teimou em apanhá-
-lo, mesmo debaixo de temporal. A tripulação ter-se-á rebelado 
contra a ordem do mestre em içar a vela, pois, temia o que viria a 
acontecer. Este, porém, desembainhando um longo facalhão que 
trazia à cintura e espetando-o no "banco de marear," i ameaçou 
de morte quem se atrevesse a deitar a mão à ostaga (conjunto de 
cabos e moitões) para arriar o pano! No entanto, essa mesma tri-
pulação, aos gritos de "Misericórdia, Misericórdia! Vamos morrer 
todos !!!", acabou por obedecer. Não tardou muito para que debai-
xo de um violento aguaceiro, tocado por uma fortíssima rajada de 
sueste," a lancha se virasse. 
As pesadas redes terão logo levado parte da tripulação para o 

fundo do mar. Dos que não o foram, uns saltaram para a quilha da 
lancha e outros foram arrastados pela corrente, para longe, agar-
rados ao mastro, após terem sido cortados os cabos da ostaga 
que o ligava à embarcação. O mar crescia a olhos vistos e a lan-
cha continuava a ser fustigada por grossas vagas que ora a fazia 
submergir, ora a trazia à tona. Uma vaga mais forte, tornou-a a vi-
rar para a sua posição normal. Alguns pescadores agarraram-se 
então aos bancos e ali permaneceram, com muito custo. De noite 
a lancha tornou a virar-se, atirando borda fora grande parte dos 

sobreviventes, que foram varridos pelas vagas e desapareceram. 
Ficaram só três. Estes, vão ao sabor da corrente em direção a La 
Guardia, onde dois deles completamente arrasados e sem forças 
são levados um a um pelas vagas avassaladoras. 
Mas eis que o último, o "Simão" de alcunha, já completamente 

exausto, consegue amarrar a sua "faixa" no macho do leme IV 
conservando-se assim até ser avistado por um vapor alemão, 
que o recolheu e a levou para Vigo. Contavam-se ainda que o 
Simão, o único sobrevivente deste dramático naufrágio, ter-se-á 
alimentado com um único peixe que apanhou à mão!!! E a histó-
ria acrescentava, com ênfase, que o Simão, o único sobreviven-

te, não sabia nadar. 
Foi isto, em traços gerais, que me foi contado, várias vezes, 

quando eu era rapazinho da Escola, aliás, tudo confirmado pelo 
jornal da época, «O Espozendense» que lhe deu uma repercus-

são nacional. 
A tradição, já muito esbatida, reteve na memória colectiva o fac-

to de só um tripulante se ter salvado; que se chamava Simão e 
não sabia nadar. Afinal, foi ele quem contou toda a tragédia, pois 
só ele escapou a ela; só ele tinha participado nela, só ele a tinha 
vivido. 
Esposende ficou de luto e chorou-os durante muitos anos! 

i Banco amovível, imediatamente colocado em frente do arrais ou 
mestre, que normalmente ia ao leme, onde era posta a bússola (agulha 
de marear), para se orientarem em caso de nevoeiro 

ii Vento de rajada, ou «de repelão», muito forte e acompanhado por 
chuva, chamado «revaleste» 
"Tecido de pano grosso colorido ou não que os pescadores usavam 

à cinta. 
iv Ferragem no cadaste da popa, onde entra a fêmea da porta do 

leme, para este poder girar 

É farol, 

espogende Bimensal 
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Alimentação saudável em contexto escolar 
Para assinalar o Dia Mundial da Alimentação (16 de outubro), o Município de Espo-

sende realizou o Seminário " Estratégias para a promoção de uma alimentação saudável 
em contexto escolar", evento inserido na programação associada à estratégia do Plano 
Municipal de Promoção da Saúde. A temática da alimentação saudável no contexto das 
cantinas escolares, nomeadamente no que se refere à importância de assegurar uma 
alimentação saudável e equilibrada, esteve em foco e contou com a colaboração do 
Instituto Superior de Saúde (ISAVE) e do ACES Barcelos/Esposende. 
A vice-presidente da Câmara Municipal de Esposende, Alexandra Roeger, apontou os 

diversos projetos que o município tem em curso na área da saúde, envolvendo os agru-
pamentos de escolas, a ACES Barcelos/Esposende, IPSSs e vários outros parceiros 
locais e de ordem nacional. "O trabalho em rede é fundamental. E é importante sustentar 
toda a nossa ação em estudos científicos e com o necessário apoio técnico, razão pela 
qual o envolvimento da Academia tem sido também privilegiado, para além, claro, do 
envolvimento de toda a comunidade local", vincou Alexandra Roeger. 
A esse nível, insere-se um estudo pioneiro realizado pelo Instituto Superior de Saúde 

(ISAVE), sobre a qualidade das ementas escolares do concelho de Esposende. Os resul-
tados finais revelam, segundo João Silva, docente do ISAVE, elevada taxa de execução, 
ao nível dos parâmetros em análise, como a diversidade, a qualidade e a composição 

nutricional. "Deve louvar-se o dinamismo revelado pelo Município de Esposende, no de-
senvolvimento de atividades inovadoras, orientadas para a edução alimentar, traduzidas 
em ementas ricas e diversificadas", disse o docente. 

Rita Pinheiro, docente do Instituto Politécnico de Viana do Castelo, sublinhou a ação 

do Município de Esposende que "sempre se empenhou na melhoria da qualidade das re-
feições servidas nas escolas", lançando o desafio para que o trabalho de sensibilização 
não fique pela ação junto das crianças, mas "chegue também aos pais". 
I Sofia Leal, diretora executiva do ACES Barcelos/Esposende, recordou que "é na es-

cola que as crianças fazem a maior parte das refeições", apelando a uma "responsabili-
dade partilhada para encontrar uma alimentação equilibrada". Nesse sentido foi também 
, Luís Matos, nutricionista da Unidade Local de Saúde da Guarda que, além de reconhe-
cer a ação exemplar do Município de Esposende, entende que "o êxito decorre, também, 
das muitas parcerias estabelecidas". 
Mafalda Duarte, presidente do ISAVE, sublinhou que a instituição à qual preside dis-

põe de um núcleo de investigação na área da saúde, objeto que se identifica com os 
projetos desenvolvidos pelo Município de Esposende. 
Já Filipa Sommerfeldt Fernandes, terapeuta de sono infantil e autora dos livros " 10 

Histórias Para Comer Sem Birras" e "Comer Sem Birras" apontou algumas "dicas" para 
uma alimentação saudável. Desde logo, lembrou que a repetição, apresentando o ali-

mento várias vezes, deve 
ser complementada por 
jogos e brincadeiras que 
levem as crianças a en-
carar o ato de comer com 
naturalidade e a diversi-
ficar, sem birras, a sua 
escolha. "O comporta-
mento na área alimentar 
treina-se. As dietas sau-
dáveis não têm que ser 
desagradáveis", alegou 

.— .4—.11111k Filipe Fernandes. 

Arrancaram as obras do Museu do 
Sargaço, em Apúlia 

Já arrancaram as obras de reabilitação da antiga Escola Básica de Areia-Apúlia para Museu 
do Sargaço, um projeto do Município de Esposende que trará à memória da população e da 
cultura local a "apanha do sargaço", aquela que foi, e ainda é, uma tradição de grande relevo 
para o povo apuliense. 
A obra corresponde a um investimento de 275 584 euros e tem um prazo de 198 dias (apro-

ximadamente seis meses e meio), enquadrando-sé no PARU (Plano de Ação de Regeneração 
Urbana) para a área de Apúlia. Sob a premissa "remodelar para recrear", a intervenção passa 
pela remodelação de um espaço também ele com história, mantendo intactas as linhas mes-

tras e os marcos arquitetónicos do edifício, com o objetivo de recrear espaços e tradições de 
um dos pilares da economia de Apúlia. 
No primeiro piso ficará situada a receção/zona de acolhimento, os sanitários, uma sala 

polivalente, bem como um espaço destinado à guarda de material expositivo e reparação/ 
restauração de peças de arte em exposição, localizando-se, no piso superior, a sala de ex-
posição geral. O acesso ao piso superior, além de ser pelas escadas, será ainda feito através 
de um elevador, garantindo, assim, o acesso a pessoas com mobilidade reduzida a todos os 
espaços do museu. 
No exterior, será criada uma "praça temática" relacionada com a apanha do sargaço, bem 

como um pequeno "auditório" ao ar livre, que permitirá acolher todo o tipo de palestras e even-
tuais espetáculos relacionados com o tema da apanha do sargaço e das exposições. O projeto 

prevê, ainda, a criação de onze 
lugares de estacionamento pú-
blicos, dois .dos quais destina-
dos a pessoas com mobilidade 
condicionada, além de cinco 
lugares de estacionamento pri-
vativos, sendo um destinado a 
pessoas com mobilidade con-
dicionada. 
"É intenção do Município 

manter vivas as memórias da 
tradição da prática desse ofí-
cio de grande valor cultural de 
Apúlia e do próprio concelho", 

sublinha o Presidente da Câmara Municipal, Benjamim Pereira, clarificando que o Museu do 
Sargaço se insere num "projeto mais vasto de valorização do património do concelho, que 
integra entre outras iniciativas, a criação do Centro Interpretativo do Junco, na freguesia de 
Forjães". O Autarca realça a mais-valia destes projetos, lembrando ainda que o Município tem 
na forja outros importantes investimentos que posicionarão Esposende tanto no plano cultural 
como turístico, bem como a nível económico. 

o))) (esq. para dir) Calixto Suarez, 
Jorge e Paulo Marques 

Rita Sá Coimbra, Luísa 

Obra de requalificação e ampliação u) 
da Escola Secundária de Esposende 

O Está a iniciar-se a obra de 
requalificação e ampliação da 

Escola Secundária com 3.° Ci-
clo Henrique Medina, de Es-
posende. Trata-se da primeira 
intervenção de fundo desta 
que é a única escola secun-

dária do concelho, construída 
há 37 anos. Com um custo de 
2.217.152,00 euros e prazo de 
execução de 630 dias, a in-
tervenção será executada no 

âmbito do acordo estabelecido entre o Município de Esposende e o Ministério da Educação 
e Ciência. A obra será financiada por fundos comunitários no montante de 1.884.579 euros, 
através do Pacto para o Desenvolvimento e Coesão Territorial da Comunidade Intermunici-
pal do Cávado (CIM Cávado), sendo a contrapartida pública nacional, no valor de 332.573 
euros, correspondente a 15% do valor da obra, suportada, em partes iguais, pelo Município 
de Esposende e pelo Ministério da Educação e Ciência. 
O projeto, da autoria do arquiteto Marques Franco, prevê a substituição de todas as co-

berturas em fibrocimento, bem como a demolição do bloco oficinal existente. Assim, será 
construído de raiz um novo edifício que marca a entrada da escola, interligando os diferentes 
edifícios existentes. Este novo edifício contempla, para além de espaço interior e exterior 
de receção, uma sala de projeção, biblioteca, secretaria e arquivo vocacionados para a 
receção e atendimento público, nomeadamente atendimento a encarregados de educação. 
Na zona mais reservada encontram-se os gabinetes da direção bem como instalações sani-
tárias e de descanso de pessoal não docente. Esta intervenção contempla ainda a reformu-
lação e ampliação do atual refeitório, bem como do salão polivalente conferindo uma maior 
valia funcional a todo o espaço, prevendo, ainda, a requalificação das instalações sanitárias. 
Pela sua ligação com a entrada principal, o novo auditório e biblioteca pretendem também 
responder às solicitações vindas do exterior, adivinhando-se uma grande facilidade de utili-
zação já que todos os espaços escolares serão estrategicamente seccionados. A biblioteca 

foi pensada de modo a permitir a aprendizagem em vários suportes. Na entrada está previs-
ta construção de uma receção dotada de instalações sanitárias. 
O Presidente da Câmara Municipal, Benjamim Pereira, realça a premência e importância 

desta intervenção, considerando o evidente estado de degradação e de desgaste do com-
plexo educativo e atendendo à necessidade de garantir as adequadas condições a toda a 
comunidade escolar. Benjamim Pereira vinca que, apesar de não ter quaisquer responsabi-
lidades sobre a Escola Secundária, o Município sempre se empenhou no sentido de garantir 
a execução desta intervenção. Sublinha, de resto, a "qualidade do projeto", quer porque le-
vou em linha de conta o enquadramento urbanístico onde se insere, quer porque foi pensado 
no sentido de tornar o espaço mais harmonioso e funcional. 

"DUNA - Associação de 
ECO-Consciência" 

No passado dia 17 do mês 
corrente, teve lugar, no Fórum 
Municipal Rodrigues Sam-
paio, em Esposende, a apre-
sentação formal e pública da 
"DUNA - ASSOCIAÇÃO DE 
ECO-CONSCIÊNCIA", com 
sede na Rua Pinhal da Foz, 
n.° 33, em Esposende, na 
União das Freguesias de Es-
posende, Marinhas e Gandra, 
do concelho de Esposende 
(4740-255 Esposende). A 
mesa de honra foi constituída 
pelo Dr. Paulo Marques, Pre-
sidente do Conselho de Ad-
ministração da Empresa Mu-
nicipal Esposende Ambiente; 

Arq.a Luísa Jorge, em representação do Instituto de Conservação da Natureza e Florestas 
— ICNF; Calixto Suarez, representante dos Povos Indígenas do Mundo; Arq.a Rita Sá Coimbra, 
Presidente da Duna — Associação de Eco — Consciência. 

A DUNA tem por objetivo a proteção ambiental e preservação da biodiversidade através da 
valorização da Natureza e do Pensamento Humano pela consciência, num compromisso em 
cadeia entre os diferentes povos e perspetivas culturais. Segundo os seus estatutos, a "DUNA 
- ASSOCIAÇÃO DE ECO-CONSCIÊNCIA" pi-opõe-se concretizar diversas ações, de entre as 
quais promover a valorização do meio ambiente e do mundo animal através da interdependên-
cia da ecologia e da coexistência entre os povos; apoiar os povos indígenas a recuperar as 
suas terras ancestrais, como lugares de reconhecida importância ao nível da biodiversidade, 
fortalecer o direito à igualdade e ao respeito por cada indivíduo; fomentar a comunicação trans-
versal entre adultos, adolescentes e crianças; 

Para a prossecução do seu objeto, a Associação propõe-se a realizar algumas atividades, 
tais como: promover, organizar e participar em encontros, conferências, workshops e seminá-
rios em Portugal e restantes países Europeus, nos quais participem o público em geral, mundo 
académico, científico, político, empresarial e religioso, que promovam o diálogo e os objetivos 

da Associação; desenvolver projetos de apoio e de intercâmbio cultural com Povos Indígenas, 
facilitando o entendimento, conhecimento e respeito entre diferentes realidades, em ações 
escolares, com crianças e adolescentes. 
A participação em Esposende trará a escala mais local de intervenção. O objetivo de trabalho 

no nosso concelho é muito claro para a DUNA: criar pontes entre os vários intervenientes no 
nosso território, entender as necessidades locais e fazer com que as coisas aconteçam. Para 
os interessados, eis o site: www.dunaecoassociacao.com 

Registe-se que, na sessão de apresentação pública, o auditório do Fórum Rodrigues Sam-
paio lotou, estando presentes representantes de autarquias do concelho de Esposende e de 
Associações e Instituições não só do concelho de Esposende como de outros concelhos li-
mítrofes. 
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Escola Profissional de Esposende 
"ÉS OU NÃO ÉS? ESCOLAS SOLIDÁRIAS FUNDAÇÃO EDP" 

é mais um projeto que a Escola Profissional integra e que, este ano letivo, conta já com 

mais de 10 iniciativas e/ou projetos. 

O programa é de grande valor para a escola 

e comunidade uma vez que promove a cida-

dania ativa e solidária, assente na promoção 

dos objetivos de Desenvolvimento Sustentá-

vel da Organização das Nações Unidas. 

Cada ação parte das necessidades/oferta 

da comunidade, avaliando-se as respostas 

possíveis e desenhando-se planos de ação a 

desenvolver ao longo do ano letivo. É um tra-

balho que começa na escola envolvendo toda 

a comunidade educativa, mas com potencial 

para contagiar toda a comunidade local, na-

cional e internacional. 

Assente em oito áreas de intervenção: 

pobreza e fome, desemprego / sustenta-

económica, educação / literacia, saúde, população sénior, conviver com a 

diferença, sustentabilidade ambiental e parceria global para o desenvolvimento hu-

mano permitem promover condições de equilíbrio entre o conhecimento, a compreensão, 

a criatividade e o sentido crítico. Queremos contribuir para formar pessoas autónomas e 

responsáveis e cidadãos ativos e críticos tal como infere o perfil do aluno à saída da esco-
laridade obrigatória. 

Somos EPE! Somos Solidários! 

és 
190; não 

ou 
és? 

escolas solidárias 
fundação edp 

bilidade 

UM DIA LÚDICO-PEDAGÓGICO! 
A FUN AND EDUCATIONAL DAV 

ALUNOS DE APOIO À INFÂNCIA VISITAM O MUSEU DO BRINQUEDO PORTU-
GUÊS E O FESTIVAL INTERNACIONAL DE 

JARDINS EM PONTE DE LIMA. 

É já habitual os alunos do curso de Técnico de 

Apoio à Infância, no primeiro ano, passarem um 

dia cultural e pedagogicamente enriquecedor 

em Ponte de Lima. 

Nesta atividade, estiveram envolvidas as do-

centes das disciplinas de Técnicas Pedagógicas 

e Intervenção Educativa, Português, Inglês e 

Expressão Plástica, que prepararam as visitas 

numa perspetiva pedagógica dos conteúdos de 

cada módulo, mas também numa perspetiva de 
educação para a cidadania. 

Porque valorizamos o brinquedo e o brincar na infância, uma vez que "Toys are children's 

words and play is their language"(GARRY L. LANDRETH, Play Therapy: The Art of the Re-

lationship), visitámos, no dia 3 de outubro, o Museu do Brinquedo Português/Portuguese 

Toy Museum, onde os alunos, da turma TAI5, ficaram a conhecer a história de alguns dos 

mais importantes brinquedos portugueses; viram expostas muitas peças de coleção, se-

gundo uma ordem cronológica e associadas às transformações sociopolíticas do mundo. 

Desde as rocas, os baldinhos de praia em madeira, as bonecas de pasta de papel, jogos, 

percorrendo o mundo dos plásticos, apogeu do brinquedo português, até aos Estrunfes. Os 

contextos são vários e ajudam-nos a perceber o caminho do brinquedo português ao longo 

dos tempos, com que tantas crianças cresceram e sonharam. 

No Festival Internacional de Jardins/International Garden Festival, uma outra dinâmi-

ca se trabalhou. O enquadramento que antecede cada tema obrigada a uma leitura em 

português e em inglês que exercita, desde logo, a criatividade individual. Sob o tema "O 

clima nos jardins/the climate in the gardens", temática transversal, pretende desenvolver 

a capacidade de pensar e olhar o que nos rodeia'de uma perspetiva global, em que a arte 

nos despertou para uma consciência mais crítica sobre as nossas ações e sobre o que nos 

rodeia. Toda a visita de estudo foi cuidadosamente prepa-

rada pelos alunos que, durante a visita, fizeram a recolha 

de informação sob a forma de reportagem vídeo e que 

posteriormente será editada e divulgada. 

Um momento importante na vivência enquanto turma 

que, também se pretendeu que fosse de conhecimento 
interpessoal. Congratulations to the students for their 

good behavior and the enthusiastic attitude shown during 

the visit! 

VISITA DE ESTUDO 
MUSEU MUNICIPAL DE ESPOSENDE 
Os alunos de Turismo Ambiental e Rural (TTAR8), 

acompanhados pela professora Sandra Amorim, visita-

ram, no dia 9 de outubro, o Museu Municipal de Espo-

sende, no âmbito da disciplina " História da Cultura e das 

Artes". Na visita, orientada pela Diretora do Museu, Ivone 

Baptista, foram abordados factos significativos da his-

tória do concelho, alicerçados na exposição patente: 

"Viana de Lima — Momento Memento". Os documentos 

e fotografias expostos ao longo do percurso expositivo 

foram o ponto de partida para as histórias contadas so-

bre Esposende e as suas gentes. Ao longo da visita, os 

alunos manifestaram interesse pelos temas abordados e 

sentiram-se encantados com as histórias que lhes foram 

contadas! O conceito de património cultural, material e 

PUB 

illi„........ WS:_f I   

EPE PARTICIPA NO PROJETO ERASMUS+ "STOP BULLYING: 
- TAKE ACTION TODAY TO STOP THE BULLYING: BUILD 

BRIDGES BETWEEN PEERS!" 
De 07 a 11 de outubro, a Psicóloga Escolar, Rita Capitão, a convite da BragaMob, teve 

a possibilidade de participar na reunião de coordenadores do projeto Erasmus+, em Itália, 

subordinado ao tema Stop Bullying — Take action today to stop the bullying: build bridges 

between peers. 

Este projeto que conta com a 

colaboração de várias instituições 

educativas de diferentes países 

como Espanha, Itália, Lituânia, 

República Checa, Portugal e 

Turquia, tem como principais ob-

jetivos partilhar estratégias, co-

nhecimentos e práticas de forma 

a minimizar o fenómeno bullying 

nas escolas. 

Na pitoresca e bela Itália, entre 

Asti e Turim, a semana foi rica em 

conhecimentos, partilha de experiências e aprendizagens culturais! 

Os dias de trabalho resultaram em novos projetos e atividades. E Portugal será respon-

sável por receber os 5 países, em abril de 2019. 

A EPE cá vos espera! Para vos mostrar os encantos do nosso país, da nossa cidade e, 

sobretudo, aquilo que fazemos melhor na nossa escola — formar os nossos alunos! 

DESCOBRIR PESSOA NA BIBLIOTECA MUNICIPAL ... 
No dia 11 de outubro de 2018, a turma de Técnico de Gestão do Ambiente, TGA2, acom-

panhada pela professora Ana Soares, saiu da escola rumo à Biblioteca Municipal de Espo-

sende, com o objetivo de a conhecer e assistir a um documentário sobre Fernando Pessoa. 

Chegados à Biblioteca, foram recebidos pela Dra. Luísa Leite que iniciou com uma visita 

ao local, onde foram apresentados os vários espaços existentes, desde a área de adultos 

com a zona das revistas, jornais e a Literatura, a área científica, que se situa na parte su-

perior, e a área destinada aos mais jovens. Explicou ainda que existe a possibilidade de 

consultarem on-line várias publicações, nomeadamente jornais concelhios antigos, alguns 

que datam de finais do século XIX. Esta novidade foi bastante apreciada pela turma. 

Seguidamente, a turma foi encaminhada para o auditório, onde lhe foi proposto o vi-

sionamento de um documentário 

acerca de Fernando Pessoa, ex-

planando toda a sua vida, desde 

DE ESPOSENDE 1 a infância à vida de Escritor. 

A manhã revestiu-se de vários 

momentos, aliando-se o estudo à 

descontração. 

Este momento permitiu refletir 

sobre a importância da leitura e 

do contacto com o livro, citando 

assim o próprio Fernando Pes-

soa "Ler é sonhar pela mão de 

outrem..." 

BIBLIOTECA MUNICIPAL 

imaterial, foi aprofundado e interiorizado 

pelo grupo; a valorização da preservação, 

defesa e divulgação do património esteve 

sempre presente ao longo da visita e, as-

sim, foi sendo apreendida e consolidada. 

Esta visita contribuiu certamente para 

o enriquecimento cultural dos alunos e 

deu a conhecer o património local. 

— 0•C 

MAIS UM PROJETO 
ESCOLA PROFISSIONAL DE ESPOSENDE 

Projeto de promoção da cidadania ativa e solidária, 

assente na promoção dos objetivos de 

Desenvolvimento Sustentável da Organização das 

Nações Unidas. 
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Página das Escolas (XXIV) 
Depois de termos interrompido a publicação desta rubrica, durante os meses de agosto e setembro, conforme anunciámos no nosso número 599, de 27 

de julho passado, vamos retomar hoje, dia 26 de outubro, a rubrica Página das Escolas, que nos meses de agosto e setembro deu lugar ao tema Página de 
Artigos de Saúde. Entretanto, a continuação da divulgação desta Página só é possível graças às conceituadas empresas de energias renováveis a EDF EN 
e a EÓLICA DA ARADA, cujas sedes administrativas estão em Esposende, poderem continuar a patrocinar esta rubrica. Assim, esta é a primeira publicação 
referente ao ano letivo 2018/2019, seguindo-se, certamente, outras publicações, com regularidade mensal e conforme nos cheguem os trabalhos provenien-
tes das escolas do concelho de Esposende. 

Na edição de hoje, os trabalhos são provenientes da Escola Básica do Facho, Apúlia, e da Escola Básica António Correia de Oliveira, ambas integradas no 
Agrupamento de Escolas António Correia de Oliveira, Esposende. Recordamos que as temáticas dos trabalhos enquadram-se no âmbito de projetos con-
templados nos respetivos Planos de Atividades e Projetos Educativos das Escolas e/ou dos respetivos Agrupamentos de Escolas. 

Dia do Animal 
Na semana de 1 a 5 de outubro, a Escola Básica do Facho, desenvolveu 

diversas atividades relacionadas com os direitos dos animais e a forma co-
mo os devemos tratar. 
Cada turma desenvolveu atividades em sala de aula: descreveram o seu 

animal, mencionaram as brincadeiras que fazem com ele, que importância 
é que o animal tem na família, os cuidados que devem ter com ele, quer ao 
nível da higiene quer ao nível da alimentação. Escrevemos textos, desenha-
mos, pintamos,... 
Ao mesmo tempo, foi realizada uma campanha de angariação de ração 

para cães e gatos. Os nossos pais e familiares foram muito generosos. Con-
seguimos reunir um total de ração para cão de 118, 600 kg e para gato de 
48, 480 kg. 

Esta ração foi entregue à ANIESP, Associação Animal de Esposende, que 
agradeceu e ficou muito feliz. 
Nós também ficamos muito felizes por sabermos que contribuímos para a 

melhoria de vida dos patudos que são 
abandonados ou não encontram um 
dono. 
Os animais são nossos amigos! Me-

recem ser bem tratados, se possível 
por uma família. 
E nós, as crianças, adoramos os ani-

mais! 

Turma C 
3° ano 

EB do Facho 

mogenemes.mal. 

Carta a um ídolo 
Fão, 08 de outubro de 2018 

Nem imagina como estou feliz por estar a escrever-lhe esta carta! Deve 
ser muito cansativo estar sempre em concertos, a gravar filmes, a gravar 
músicas e ainda ter os fãs e os paparazzi atrás de si. 
Na minha turma, eu e as minhas amigas somos todas suas fãs e estamos 

sempre a cantar músicas do seu filme High School Musical. Como não 
é possível estar consigo pessoalmente, envio-lhe esta carta para ficar a 
saber o quanto sou sua fã e a admiro, pois é uma inspiração, não só para 
mim, mas para muitos jovens. A sua personagem, no filme High School 
Musical, ensinou-nos a todos que devemos seguir os nossos sonhos e ter 
orgulho do que somos, sem vergonha de assumir as nossas diferenças ou 
gostos. Por exemplo, eu adoro dançar e cantar, mas também me orgulho 
de gostar de ler. 
O meu grande sonho era, um dia, conhecê-la pessoalmente e fazer-lhe 

uma entrevista para conhecer melhor o seu percurso como atriz. 

Desejo-lhe muitas felicidades e sucesso! Sua fã, Matilde 

P.S. Se estiver com o Zack Efron, diga-lhe que eu também o admiro 
muito. 

Outubro Rosa 
No âmbito da iniciativa "Outubro Rosa", a Escola Básica do Facho desen-

volveu diversas atividades de forma a sensibilizar alunos e famílias na luta 
contra o cancro. 

As atividades pretenderam envolver as famílias e, para tal, foi solicitado 
aos alunos que, juntamente com a família, elaborassem um laço com mate-
riais diversos. 
Foi instituído o dia "Facho Rosa", dia 19 de outubro. Nesse dia, todos os 

alunos vieram vestidos com uma peça rosa. 
Colocaram-se os laços na rede da escola e formou-se o "laço humano". 
Esta atividade contou com a presença da Senhora Vereadora e Vice Presi-

dente da CME Alexandra Roeger e da engenheira Joana Miranda. 
A senhora vereadora dirigiu aos alunos palavras de carinho e incentivo 

pelo excelente trabalho realizado, referindo que, com esta iniciativa, se "po-
diam salvar vidas". Depois, pendurou também um laço. 
Agradecemos a todos os pais, mães, famílias que se envolveram com 

tanto empenho e dedicação, apresen-
tando verdadeiras obras de arte. 
Temos a certeza que foi uma iniciati-

va muito produtiva e que a mensagem 
de sensibilização para prevenção pas-
sou, tendo a atividade superado todas 
as expectativas. 

Turma C 
3° ano 

EB do Facho 

Dia da Alimentação 
Mais um pequeno-almoço saudável! 
E o que nós gostamos disso. 
Foi no dia 16 que celebramos o Dia Mundial da Alimentação com 
um pequeno almoço saudável. Uma refeição tão importante mas que a 

maioria das pessoas desvaloriza. Por isso adoramos este dia e toda a diversi-
dade de alimentos que nos são apresentados para nós comermos. 
E nós não nos fazemos de esquisitos! 
São cereais, iogurtes, leites com sabores diversos, pão simples, de cereais, 

de milho, de passas,.. Tanto e tão delicioso! Depois são as frutas que nós 
trazemos de casa (uma peça cada um), uvas, peras, maçãs, morangos, man-
gas, papaias, bananas,... 
As torradas e os doces. Também tão deliciosos! 
E nós gostamos de tudo. E comemos, um pouco de todos estes alimentos 

que são tão saborosos e nos fazem tão bem! 
Este é mesmo um dia especial que nós gostamos muito. Andamos ansiosos 

uns dias antes do "Pequeno-almoço saudável! 
Gostávamos muito que esta refeição fosse assim rica todos os dias! 

Página patrocinada por: 

Turma C 
3° ano 

EB do Facho 
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Freguesia de Mar recebida na 
assembleia da República 

No dia 25 de abril de 2018, iniciou-se um movimento de cidadãos e amigos da extinta fre-

guesia de Mar, no sentido de exercer o direito de petição pública consagrada na lei, no que 
respeita à solicitação da desagregação da União de Freguesias de Belinho e Mar. Foram re-
colhidas 1245 assinaturas válidas e submetidas à apreciação da Assembleia da República, o 
que permitiu a este grupo ser ouvido pelo relator da Petição 529-XIII, o deputado Jorge Paulo 
Oliveira (PSD), bem como pela deputada Ângela Moreira (PCP) e pelo deputado Santinho 

Pacheco (PS). 
Após um mandato como União de Freguesias de Belinho e Mar, este grupo de cidadãos 

considera ter ficado provado que o objeto da Lei n° 11-N2013, de 28 de janeiro, e a sua reor-
ganização, após um mandato como União de freguesias de Belinho e Mar, não conseguiu os 

propósitos para a qual foi criada. 
A freguesia de Mar deixou de ter voz naquilo a que se chama democracia, a proximidade 

transformou-se em distância, os seus equipamentos não são valorizados, a sua cultura, ritos 
e crenças tendem a ser diluídos pela homogeneização. 

Registe-se que, no dia 17 de outubro, um conjunto de subscritores residentes e naturais de 
Mar apresentaram e defenderam a petição, em sede da Comissão Parlamentar de Ambiente, 
Ordenamento do Território, Descentralização, Poder Local e Habitação. 
Na qualidade de primeira subscritora, Paula Cepa apresentou factos e evidências do não 

cumprimento dos eixos da Reforma da Administração Local, consagrados na Lei que obrigou 
à União de Freguesias de Belinho e Mar. 
Na sua intervenção, a Deputada Ângela Moreira mostrou-se solidária com a petição apre-

sentada e referiu que o PCP sempre esteve contra esta reforma administrativa. 
O Deputado Santinho Pacheco, informou que o PS tem um projeto de lei, que ainda não 

foi apresentado à Assembleia da República, com vista a repor as freguesias segundo alguns 
critérios. Justificou que este projeto será apresentado brevemente e só o será feito agora 
porque "o Partido Socialista achou necessário que passasse uma legislatura para avaliar ao 

impacto da reorganização territorial". 
Após uma hora de intervenções, perguntas e respostas de todas as partes, este grupo saiu 

do Parlamento com a esperança cada vez maior de ver revertida a situação vivida nesta tão 
emblemática freguesia do Minho e Norte de Portugal, que é São Bartolomeu do Mar. 

• yil 

Sensibilização de jovens para 
Igualdade de Género e de 

Oportunidades 
Com o intuito de assinalar o Dia Municipal para a Igualdade, que se comemorou 

no passado dia 24 do mês corrente, o Município de Esposende promoveu a apre-
sentação do projeto pedagógico "Desafiar Estereótipos" para a comunidade escolar 
do concelho, designadamente para os alunos do ensino secundário. Esta apresen-
tação, que decorreu naquele, no Auditório Municipal de Esposende, teve subjacente 
a promoção da Igualdade de Género e de Oportunidades. 
Trata-se de um projeto desenvolvido pela empresa Betweien, em parceira com 

a cantora portuguesa Ana Bacalhau, que explora, para uma melhor compreensão 
da temática geral, os diversos contextos de vida, onde a discriminação em função 
do género acontece, nomeadamente na conciliação entre a vida pessoal, familiar e 
profissional, nos contextos de Poder e de Tomada de Decisão e em casos de Vio-

lência do Género. 
Através da apresentação de uma peça de teatro e de. temas musicados por Ana 

Bacalhau, tendo como ponto de partida o conteúdo do livro, os jovens presentes 
puderam refletir e debater sobre diversos conceitos associados ao tema da Igual-
dade: Estereótipos de género, Usos do Tempo, Papéis de Género, Androcentrismo, 
Empoderamento, Capacitação, Assédio Sexual, entre outros. 
O Dia Municipal para a Igualdade foi instituído tendo por base o IV Plano Nacio-

nal para a Igualdade — Género, Cidadania e Não Discriminação (2011-2013), com 
o propósito de sensibilizar as autarquias para a territorialização da dimensão da 

igualdade de género. 

Parque Infantil no Jardim de Infância 
do Centro Paroquial de Vila Chã 

O Município de Esposende vai proceder à instalação de um Parque Infantil no Jardim de In-
fância do Centro Paroquial de Vila Chã. Para além da instalação deste equipamento, a inter-
venção inclui a substituição da fossa existente e a iluminação do espaço, num investimento 

que totaliza 71.210,85 euros, sendo que os trabalhos têm um prazo de execução de 90 dias. 
Com a instalação deste Parque Infantil, que integrará uma torre com escorrega, um baloiço 

de dois lugares e um boneco mola, o Município de Esposende garante um espaço de lazer 
e recreio às crianças do Jardim de Infância daquela instituição, com idades entre os 3 e os 

6 anos, contribuindo, deste modo, para ajudar a potenciar o seu desenvolvimento integral. 
Atendendo à relevância do Centro Paroquial de Vila Chã no contexto da Rede Social que 

serve o Município, a Câmara Municipal entendeu suportar as despesas inerentes a esta 

beneficiação. 

Remodelação do Parque Infantil do 
CSP de Curvos 

O Centro Social da Paróquia de Curvos é uma Instituição Particular de Solidariedade 

Social, com sede na freguesia de Curvos, no Concelho de Esposende, onde as marcas do 
dever moral, de solidariedade e de procura de resolução de problemas familiares e sociais 
são referências para os responsáveis da Instituição. 

Entretanto, graças ao altruísmo 
de várias pessoas e empresas, jun-
tamente com Direção e o Conselho 
Fiscal da Instituição, foi possível "em-
barcar" na remodelação do Parque 
Infantil da Coletividade! Na frente do 
"Barco" está enaltecida, desde já, a 
Carpintaria TTC (empresa sedeada 
em Curvos), que iluminou, logo des-
de início, o projeto, oferecendo toda a 
mão de obra, o seu precioso tempo e 
matérias primas como tintas, madei-
ras, entre outros. Enaltece-se e agra-
dece-se, igualmente, a ajuda de todos os fregueses, muitos deles membros da Direção e 

do Conselho Fiscal, que, de forma incansável, ajudaram a que fosse possível transformar o 
referido Parque! Ao dar-lhe um toque renovado, moderno e apelativo, foi também reforçada 
a sua segurança, com uma melhor vedação, eliminando-se alguns perigos como degraus 
e um muro em pedra. Desta forma, reinventou-se a brincadeira ao ar livre, pintando-o com 
as mais lindas cores, procurando os mais belos sorrisos das crianças. 

Foi uma iniciativa ousada, mas muito bem sucedida, facto que está bem à vista! "A grati-
dão é a virtude das almas nobres" (Esopo) e o Centro Social da Paróquia de Curvos, onde 
se inclui a respetiva comunidade educativa, está e estará eternamente grato a todos aque-
les que ajudaram a concretizar este projeto e deixa aqui, publicamente, um muito obrigado 

a todos os que se empenharam nesta nobre causa. 

Café Memória chega a Esposende 
No passado dia 16 do mês corrente, o Mu-

nicípio de Esposende assinou, com o Centro 
Social da Juventude Unida de Marinhas, a So-
nae Sierra e a Associação Alzheimer Portugal, 
um protocolo de colaboração para a criação de 
um Café Memória no concelho de Esposende. 
Após a realização de uma sessão, "O Café 

Memória faz-se à Estrada" em Esposende, o 
projeto Café Memória efetiva-se no concelho, 
com a disponibilização de um local de encontro 
para a partilha de experiências e suporte mú-
tuo a pessoas com problemas de memória ou 
demência, seus familiares e cuidadores, com 
o acompanhamento de profissionais de saúde 
e de serviço social e o apoio de voluntários. O 
projeto visa contribuir para a redução do isola-
mento social em que muitas destas pessoas 
se encontram, melhorando, assim, a sua qua-
lidade de vida, e, pretende ainda sensibilizar a 
comunidade para a problemática das demên-
cias, fomentando o seu envolvimento no pro-
jeto. Em Esposende, as sessões irão decorrer 
na Casa da Juventude, no terceiro sábado de 
cada mês, das 10h00 às 12h00, com entrada 
livre e sem necessidade de inscrição prévia. A 
primeira sessão está agendada para o próximo 
dia 17 de novembro. 
O Presidente da Câmara Municipal, Benja-

mim Pereira, enquadrou a implementação des-
te projeto no Plano Estratégico de Desenvol-
vimento Social de Esposende, e referiu que o 
Município está sensibilizado para a problemá-
tica das demências, razão pela qual entendeu 
estabelecer esta parceria e criar esta resposta 
social. Aproveitou a oportunidade para dar nota 
da ação do Município no plano social e de um 
conjunto de ações e projetos que abrangem as 
diversas faixas etárias e que incidem, de forma 

particular, sobre os mais frágeis e vulneráveis. 
Para o Presidente da Direção do Centro 

Social da Juventude Unida de Marinhas, Jor-
ge Cardoso, a criação do Café Memória em 
Esposende é "a concretização de um sonho". 

"O Café Memória deu-nos a ferramenta neces-
sária para tratar de maneira informal algo que 
merece muita formalidade", referiu, adiantando 
que a JUM pretende alargar a sua ação e res-
posta, por via da requalificação das suas ins-
talações. Concluiu agradecendo aos demais 
parceiros e deixou o apelo à participação nas 
sessões do Café Memória. 
A apresentação do Café Memória esteve a 

cargo de Catarina Alvarez, da Associação Al-
zheimer Portugal, que revelou que até à data 
já foram realizadas 625 sessões, com cerca de 
10 mil participações, maioritariamente de cui-
dadores e familiares de pessoas com demên-
cia, tendo sido formados mais de 500 volun-
tários que já dedicaram perto de 17 mil horas 
ao projeto. 

A Presidente da Delegação Norte, Ana Ta-
borda, aludiu à expansão do Café Memória, 
realçando a mais-valia desta resposta social. 
Destacou o papel e a relevância dos parceiros 

locais na disseminação da iniciativa, a quem 
agradeceu toda a colaboração. 
Em representação da Sonae Sierra, Elsa 

Monteiro destacou o sucesso do Café Memó-

ria, associando-o às parcerias que, em todo o 
país, têm vindo a ser estabelecidas para a sua 
materialização. Realçou também o papel dos 
voluntários e expressou agradecimentos a to-
dos quantos têm colaborado com este projeto, 
pelo qual manifestou "enorme orgulho". 

Requalificação da Rua das Oliveiras,em Palmeira de Faro 
O Município de Esposende está a proceder à requalificação 

da Rua das Oliveiras, em Palmeira de Faro, num investimento 
de aproximadamente 92 000 euros. 
Numa primeira fase procedeu-se ao alargamento da rua, em 

função das cedências dos proprietários confinantes, decorrendo 
agora os trabalhos de infraestruturação e pavimentação. A obra 
deverá estar concluída no prazo de quatro meses. 
Trata-se de uma intervenção há muito reivindicada pela popu-

lação de Palmeira de Faro e que integrou o programa de ação 
delineado pelo Município para este mandato autárquico, em con-
junto com o Executivo da União de Freguesias de Palmeira de 

Faro e Curvos, com vista à melhoria da qualidade de 
vida da população e que demonstra a boa articulação 
existente entre as Autarquias visando a prossecução 
do interesse das populações que representam. 
Ciente da necessidade de manter a rede viária em 

boas condições de conservação e segurança, o Mu-
nicípio tem vindo a proceder à beneficiação de ruas 

em todas as freguesias do concelho, seja através de 
empreitadas próprias ou delegando as intervenções 
nas Juntas de Freguesia, tanto através de apoios fi-
nanceiros como da cedência de materiais. 



Futebol 
Provas Distritais da A.F. de Braga, 2018/2019 
Campeonato Pró Nacional 

Como referimos no número anterior, o campeonato distrital da Divisão Pró Nacional da A. 

F. de Braga foi interrompido por dois fins de semana, em virtude da realização de um torneio 
internacional de futebol, a realizar na Inglaterra, no qual participa uma seleção sénior da A.F. 
de Braga. Assim, na presente edição, apenas noticiamos os resultados de uma jornada, a 
que se disputou no passado dia 14 do mês corrente e na qual o Forjães S.C., ao vencer o 
seu jogo, subiu ao 1.° lugar da tabela classificativa, somando agora 17 pontos. 

Também digno de registo é a primeira vitória alcançada pela equipa da ADE, agora orien-
tada pelo técnico André Marques, que substituiu Aníbal Ferreira, vitória alcançada em ter-
reno alheio, frente a uma equipa que, tradicionalmente, luta pelos lugares de subida de 
escalão. Face a este resultado, a equipa da sede do concelho deixou a "lanterna vermelha", 
ocupando o 17.° lugar, com 4 pontos, mantendo-se, no entanto, na zona de despromoção. 

Resultados 
9.a Jornada Próximos Jogos 
Brito, 1 Esposende, 4 10.a Jornada (04/11) 
Forjães, 3 Amares, 1 Esposende - Vieira 

Arões - Forjães 

Campeonato da Divisão de Honra 
Realizaram mais duas jornadas a contar para o campeonato distrital da Divisão de 

Honra, da A.F. de Braga, prova em que participam, na Série A, como já o noticiámos em 
edições anteriores, as equipas concelhias do F.C. de Marinhas e da U.D. de Vila Chã. 

Decorridas que estão agora sete jornadas, os marinhenses subiram ao 2.° lugar, so-
mando 18 pontos, portanto estando bem encaminhados para o desejado regresso à 
Divisão Pró Nacional. 

Por sua vez, a equipa de Vila Chã, que nestas duas jornadas apenas somou 1 ponto, 
desceu para o 13.° lugar, totalizando somente 6 pontos, em sete jogos já realizados. 

Resultados 
6.a Jornada 
Marinhas, 2 MARCA, O 
Vila Chã, 1 Á. da Graça, 2 
7.' Jornada 
Guilhofrei, 1 Marinhas, 2 

Vila Chã, 2 Terras de Bouro, 2 9.a Jornada (04/11) 
Próximos Jogos 
8.a Jornada (27 e 28/11) 
Marinhas - Pousa 

São Mamede - Vila Chã 

Campeonato da 1.a Divisão 
A equipa representante do concelho de Esposende no Campeonato Distrital da 1.a 

Divisão, da A.F. de Braga, o Antas F.C., já realizou três jogos, nas primeiras quatro jor-
nadas, mas, em todos eles, sofreu o sabor amargo da derrota. 
Assim, face aos resultados, os homens de Antas estão posicionados no último lugar 

da classificação, com O pontos. 

Resultados 

3.a Jornada Mouquim, 8 Antas, 2 Antas - Viatodos 
Antas, O Ceramistas, 5 Próximos Jogos 6.a Jornada (04/11) 
4.a Jornada 5.a Jornada (28/11) Lousado - Antas 

Á. Alvelos - Marinhas 
Vila Chã - Dumiense 

Camadas Jovens 
Realizaram-se mais duas jornadas, a contar para os campeonatos distritais da A.F. 

de Braga, das Divisões de Honra dos escalões de Sub 19, Sub 17 e Sub 15. Face aos 
resultados, as equipas do concelho de Esposende, ocupam os seguintes lugares nas 
respetivas tabelas classificativas, após a concretização das primeiras seis jornadas. 

Em Sub 19: 1.° lugar - F.C. Marinhas, 18 pontos; 5.° lugar - C.F. Fão, 10 pontos; 10.° 
lugar - Esposende, 7 pontos, mas menos um jogo. 
Em Sub 17: 3.° lugar - F.C. Marinhas, 13 pontos; 8.° lugar - Esposende, 8 pontos, mas 

menos um jogo; 15.° lugar - C.F. Fão, O pontos, mas menos um jogo. 

Em Sub 15: 8.° lugar - Esposende, 8 pontos, mas menos um jogo. 

Campeonato Sub 19 - Divisão de Honra 
Resultados 
5.' Jornada 

Este, 1 Marinhas, 3 
Urgeses, O Fão, 4 
Amares, 1 Esposende, 3 
6.a Jornada 
Marinhas, 2 Amares, 1 

Fão, 1 Tadim, O 
Esposende, O Prado, 1 
Próximos Jogos 
7.a Jornada (27/10) 
Prado - Marinhas 
Joane - Fão 

Campeonato Sub 17 - Divisão de Honra 
Resultados 
5.a Jornada 
Marinhas, 1 Vilaverdense, O 
Fão, O Gil Vicente B, 2 
Esposende, 3 Taipas, O 
6.a Jornada 
Gil Vicente B, O Marinhas, 4 

Vizela,4 Fão,0 
Lousado, O Esposende, O 
Próximos Jogos 
7.' Jornada (27/10) 
Marinhas - Merelinense 
Fão - Ronfe 

Campeonato Sub 15 - Divisão de Honra 
Resultados 
5.8 Jornada Sandinenses, O Esposende, 8 
Esposende, 1 Merelinense, 2 Próximos Jogos 
6. Jornada 7.' Jornada (28/10) 

Á. Alvelos - Esposende 
8.a Jornada (03/11) 
Marinhas - Á. Alvelos 
Fão - Este 
Esposende - Vilaverdense 

Esposende - Prado 
8.0 Jornada (04/11) 
Vizela - Marinhas 
Taipas-Fão 

Guimarães B - Esposende 

Esposende - Famalicão B 
8.0 Jornada (04/11) 
Vilaverdense - Esposende 

1
 Campeonato Nacional de Sub 15 - Iniciados 
F.C. Marinhas não perde há cinco jornadas 
Tal como nos distritais da A.F. de Braga, nas camadas jovens, também se realizaram 1 mais duas jornadas para o Campeonato Nacional de Sub 15, Iniciados, competição em 

que o concelho de Esposende está representado pela jovem e valorosa equipa do F.C. 
de Marinhas, integrada na Série A. 

Realce-se que os nnarinhenses, única equipa do nosso concelho a disputar um cam-
peonato nacional, já não perde há cinco jornadas consecutivas, facto que lhes vai per-
mitindo angariar preciosos pontos para a obtenção da desejada manutenção. Assim ao 
cabo de nove jornadas, o F.C. de Marinhas está no 8.° lugar, totalizando até agora 9 
pontos. 

Resultados 
8.a Jornada 
Marinhas, 1 Limianos, 0 
9." Jornada 

Aveleda, 1 Marinhas, 1 
Próximos Jogos 
10.a Jornada (28/10) 

Marinhas - Palmeiras 
11." Jornada (04/11) 
Varzim - Marinhas 

Campeonato Concelhio de Futebol Infantil 
2018/2019 

Arrancou no passado dia 21 do mês corrente, no Estádio da União Desportiva de Vila 
Chã, o Campeonato Concelhio de Futebol Infantil 2017/2018, competição promovida pelo 

Município de Esposende, no âmbito do Plano Estratégico de Desenvolvimento Desporto 
de Esposende (PEDDE). 
Nesta época, participam 47 equipas, distribuídas pelos escalões de Petizes (5/6 anos), 

Traquinas (7/8 anos), Benja- 'mor 

mins (9/10 anos) e Infantis 
(11/12 anos). 

O quadro competitivo dis-
putar-se-á ao longo de nove 
meses, nos vários campos 
de futebol do concelho, atra-

vés do sistema de Jornadas 
Concentradas, que se reali-
zarão quinzenalmente. 
O Campeonato Concelhio 

de Futebol Infantil pretende 

proporcionar às associações 
desportivas locais um qua-
dro competitivo apelativo e 

de fácil acesso, através de uma maior proximidade e participação entre todos os agentes 
desportivos, nomeadamente uma maior envolvência por parte dos pais dos atletas. 
O Município de Esposende oferece equipamentos e bolas a todas as equipas partici-

pantes nesta competição. 

Atrelagem 
Bernardo Vilarinho Losa e Patrícia Figueiredo 

sagraram-se Vice-campeões Nacionais 
No passado fim de semana, 20 e 21 de outubro, Bernardo Vilarinho Losa e Pa-

trícia Figueiredo, da Intersped Team, apuraram-se Vice-Campeões Nacionais de 
Atrelagem em Ensino e Cones 2018, na Classe de Juvenil de Pónei Singular, no 
final da última prova da especialidade em que concorreram, que se disputou no 
Complexo Desportivo da Companhia das Lezírias, em Monte de Braço de Prata, 
Sannora Correia. Esta dupla de atletas que, ao longo do ano de 2018 venceram di-

versas provas, tiveram um excelente desempenho, facto que lhes permitiu levantar 
o troféu de Vice-Campeões, após apurados os resultados de todas as provas em 
que participaram. 

Homenageados atletas e treinador da BAKE - 
Bushido Associação de Karate de Esposende 
Os atletas Joninhas Vilar, Olívia Campos e Leandro Penteado e o treinador Jonas 

Vilar, da BAKE -BUSHIDO ASSOCIAÇÃO DE KARATE DE ESPOSENDE, foram home-

nageados pela IOGKF-PORTUGAL, pela participação no XIX CAMPEONATO DA EU-
ROPA DE KARATE GOJU RYU-EGKF! A cerimónia decorreu no Porto, no passado dia 
21, no HOMBU DOJO da lOGKF-PORTUGAL(APOGK), uma sessão de reconhecimen-
to do mérito desportivo internacional aos atletas e treinadores 
CAMPEONATO DA EURO-
PA DE GOJU RYU - EGKF, 
que aconteceu na cidade da 
Maia, entre os dias 19 e 23 
de setembro de 2018. 
O evento foi conduzido 

pelo Instrutor Chefe da 10-
GKF-PORTUGAL, Sensei 
Jorge Monteiro. Estiveram 
também presentes diversos 
instrutores da associação, 
bem como familiares dos ho-
menageados. De realçar a 
brilhante participação da 10-
GKF-PORTUGAL no Cam-
peonato Europeu! 

que participaram no XIX 

26 

Outubro 

2018 
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Ingénua - A partir do processo criativo de Franklim Vilas Boas 
No passado dia 29 de Setembro, inaugurou-se, no Esta-

leiro Naval de Esposende - Centro de Atividades Náuticas 
- Sabseg - Forum Esposendense, a exposição "Ingénua - A 
partir do processo criativo de Franklim Vilas Boas" com os 
artistas Reis Valdrez, José Nibra e o coletivo Favela Discos, 
um projeto com a curadoria de João Terras. A mostra estará 
pode ser visitada até ao final do ano. 
A Ingénua é um projeto artístico que convoca o processo e 

a vida do escultor esposendense Franklim Vilas Boas (1919-
1968). Sem que a obra do artista esteja presente, foi lançado 
o convite a um conjunto de novos artistas a trabalhar a partir 
do universo deste singular artista "popular". 
O resultado deste dialogo entre o Franklim e os novos inter-

venientes culminou num conjunto de intervenções apresenta-
das na zona envolvente do Estaleiro Naval. 

Reis Valdrez esteve em residência artística durante o mês 

de Setembro em Esposende. Reis tem um relação muito 
próxima com a madeira, e para a ingénua o artista recolheu 
um conjunto de raizes e rizomas e explorou as dinâmicas e 
o imaginário infinito que a pureza desta matéria nos entrega. 
O Espaço onde Valdrez trabalhou ao longo da residência foi 
também ele reconvertido em espaço expositivo. 
O projeto que o José Nibra apresenta na Ingénua, é um ter-

ceiro ato de uma relação de curadoria a distância com João 
Terras, sendo mais uma deslocação anímica de imagem e 
conto. Uma imagem que viagem até este porto, que entra 
por momentos em pausa. Um conjunto de imagens que fa-
zem um percurso por trabalhos do artista desenvolvidos em 

Esposende e que dialogam agora com o lugar desativado da 
antiga zona de corte de madeira auxiliar ao estaleiro 

David Ole, Dora Vieira e Nuno O do colectivo portuense 
Favela Discos, iniciaram um processo de procura e recolha 
de objectos que proporcionaram a construção e desenvolvi-
mento de paisagens sonoras inspiradas no universo criativo 
de Franklin Vilas Boas. No dia da inauguração a Favela apre-
sentou a performance duracional "Cadença" restando agora 
os objetos criados para a mesma. 
O NICE - Núcleo de Intervenção Cultural de Esposende, 

é uma associação que reune uma equipa com pessoas de 

PUB 

GSPOSENDE 
câmara municipal 

áreas muito diversas desde da Música ao Cinema, das Artes 
visuais às performativas. Têm apresentado uma programa-
ção cultural na cidade de Esposende desde 2013. 
Em 2019, pretendemos "sedimentar o projeto cultural e ar-

tístico" que vimos a construindo ao longo destes anos todos, 
dando para isso continuidade à programação desenvolvida 
no Município em estreita parceria com a Câmara Municipal 

de Esposende. Ao longo destes seis anos de existência, o 
núcleo tem assumido uma programação diversificada abran-
gendo múltiplos formatos de expressão artística.Pretende-
mos também firmar um [apoio à criação artística] colmatando 

0))) Reis Valdrez 

0))) Franklim Vilas Boas 

vocação do Armistício da Primeira 
Grande Guerra (1914-1918) 
11 de novembro de 2018 

11hoo Largada de pombos, junto ao Museu Marítimo de Esposende 
Toque dos sinos nas igrejas anunciando o calar das armas 

11h30 Visita à exposição - "Memórias do Armistício" 
Arcada Exterior dos Paços do Concelho 

17h00 Evocação do Armistício, documentário " Lutaram como Diabos" 
e Recital de Canto e Poesia "In memorium da Grande Guerra" 
com Carla Caramujo e poetas concelhios 
Auditório Municipal de Esposende 

19h00 Missa TE DEUM pelo fim da Guerra 
Igreja Matriz de Esposende 

uma falha que acompanha o panorama artístico e cultural em 
geral. Este apoio será dado este próximo ano, em determi-
nadas secções, sendo o caso do Cinema e das Intervenções 
Artísticas. 
No seguimento do crescimento e afluência de público nos 

eventos por nos programados, acreditamos ser o momento 
ideal para enraizar alguns dos projetos ensaiados no pas-
sado, dar espaço a novas parcerias e apoios e finalmente 
abrir um espaço sede onde possamos aproximar ainda mais 
o público da nossa estrutura. 

e») Favela Discos 


